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臺北市士林區社子島地區開發計畫環境影響說明書

第二階段環境影響評估公開說明會 會議紀錄 

時間：中華民國  106 年  3 月  22 日 (星期三 )下午  7 時  00 分   

地點：福安區民活動中心 (臺北市士林區延平北路 7 段 114 號 2 樓 ) 

主席：臺北市政府地政局土地開發總隊總隊長  韋彰武  

出席單位及人員： (詳如簽名單 ) 

ㄧ、主席致詞： 

各位社子島的鄉親，各位地方民意代表、市議員、立法委員，

首先感謝各方人士出席本次會議給予指教，未來社子島將規劃進行

整地工程、防洪工程、公共工程及公園綠地等工程，整體可能對當

地環境造成影響。目前已經依照環境影響評估法第 8 條及第 9 條之

規定，於今年 2 月 17 日到 3 月 19 日有將環境影響評估說明書報告

進行公開揭示及刊登報紙公開告知揭示地點，並於 3 月 19 日到 3 月

21 日刊登報紙公開告知舉行環評公開說明會，以廣納地方民眾意見

及建議。 

今日的公開說明會中所有的意見及建議皆會列入紀錄，會後 15

日內也可以書面意見提供本總隊納入紀錄，以做為未來環評審議的

基礎資料。本日的議程主要會先由環評技術受託單位亞新工程顧問

股份有限公司進行說明，後續以登記發言方式聽取各方意見，再以

每 3 次發言後進行統一答覆說明，最後再進行結論。 

二、亞新公司簡報「臺北市士林區社子島地區開發計畫第二階段環境影

響評估公開說明會」：略 

三、出席人員意見及相關單位說明： 

(一 )民眾楊明照先生：  

(1)社子島開發的規劃設計理念應多與民眾進行溝通，不能一意

孤行。  

(2)中央河道設計規劃參數為何，長寬高是多少？若未來中央河

道之設置將進行開挖工程，是否考量區內土壤液化情形，以

避免加劇土壤液化之程度進而影響地層之地形地質。  

(3)居民拆遷安置問題仍是地方民眾最關切之議題，相關規劃措

施並未讓民眾充分瞭解，市政府各機關單位、地方代表並未
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與民眾充分溝通，建議市府及里長需設溝通平台加強協調。 

(二 )福安里謝文加里長：  

(1)居民拆遷安置問題經多次會議協調皆沒有得到使民眾滿意

的解決辦法，居住拆遷安置補償辦法應再行協調修正，待居

民拆遷安置問題解決後再行辦理環評。  

(2)並非所有民眾皆同意生態社子島的規劃設計， i-Voting 投票

結果並不能代表全社子島居民的理念，生態社子島的開發規

劃應再行研商。  

(三 )前臺北市議員陳碧峰先生：  

(1)應先將居民安置計畫規劃完善，才可辦理其他計畫進行。  

(2)中央河道水門如何維護以防止暴雨時水門故障。  

(3)輕軌捷運系統應納入社子島開發計畫之規劃中。  

(4)社子島地區內文化信仰及宮廟應納入保留之考量。  

(5)區內設置之垃圾焚化爐應規劃除役年限，以維護地區內空氣

品質。  

(6)淡水河現況水質改善應請市政府單位考量，納入開發計畫

中。  

(7)淡水河河道淤積嚴重，應規劃進行疏浚以增加河道流量，加

強都市高保護區範圍。  

(8)社子島作為 1 個新開發區域，應該引進國外的新科技，引領

未來新時代的進步。  

主席答覆說明： 

當地民眾對於居住安置的問題非常關心，臺北市政府及本

總隊也非常重視並積極辦理協調及溝通，待會會議結束後也會

在後方設置諮詢台讓各位民眾進行諮詢。今天係屬於環境影響

評估之說明會，也歡迎現場各位民眾提出相關意見，未來將會

把所有意見列入紀錄並陳列告知環評審查會委員。另有關交通

運輸、整地填土、土壤液化、水利工程及排水工程等相關技術

規劃，請各市府機關向各位鄉親進行答覆說明。 

臺北市政府工務局水利工程處說明： 
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(1)未來中央河道於颱洪暴雨期間係為滯洪功能，其河道之水面

並不會高於人居地之地面高；另河道兩側坡面將設置護岸結

構，並打設止水樁，可阻絕河水與地下水連通，故將不會影

響到區內土壤及地下水位，亦不會增加液化風險。  

(2)水門之規劃設計皆依據最高安全係數進行考量，如同目前本

市其他地區之防洪設施，故並無水門遭洪水沖垮之可能，另

營運期間也會定期派員巡查及檢修，以維護堤防及水門的正

常運作。  

(3)河道疏浚工程未來可視施工期程，適時將其土方納入社子島

開發計畫中，做為社子島整地填土之土方來源。  

臺北市政府環境保護局答覆說明： 

本計畫環境影響評估尚處於審查階段，並未通過環境影響

評估審查，本次說明會即係因第一階段環境影響評估未符合通

過之條件，才進行本次第二階段審查公開說明會。  

(四 )臺北市議員陳慈慧議員服務處謝主任梅華：  

(1)陳慈慧議員曾在議會總質詢中，提出要求居民拆遷安置補償

辦法中施行條件能放寬至 101 年並以實際居住事實進行認定

而不是以戶籍事實認定。  

(2)社子島開發計畫應將區內實際居住人口、戶數等戶籍調查詳

細列出，並區分出不同地區所屬的戶籍資料，以能夠就地於

鄰近聚落及祭祀圈進行安置規劃，保留在地居民的生活圈及

文化圈。  

(3)防洪計畫中，關渡堤防北移、五股垃圾山清除的規劃亦尚未

釐清解決，應將上述議題納入防洪計畫中考量。  

(4)社子島地區內人口所得等地方經濟資料亦需詳細提出納入

開發計畫考量，同時市府不應以開發為由趕走原住戶。  

(五 )民眾楊品妏小姐：  

(1)社子島開發計畫第二階段環評中範疇界定包含社會經濟項

目，其中亦包含居住搬遷議題，故拆遷安置問題亦應屬於環

境影響評估之範圍內，應將相關問題於公開說明會上回覆，

而非另行設置諮詢台答詢民眾。  

(2)應將社子島當地社會環境詳細資料如有屋無地、無屋無地等，
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納入二階環評中並針對社會經濟項目中搬遷問題進行評

估。  

(六 )民眾王麒崴先生：  

社子島地區開發的安置計畫，其中拆遷安置補償辦法係以

46 年前的補償辦法，如 77 年前後的徵收費用差距很大，同時

之前在富安國小說明會市議員也有提出要求應另送特別拆遷

安置條例，若不聽取民眾意見一意孤行，一定會造成民生問

題。  

(七 )民眾李忠霖先生：  

(1)政府機關應與地方民眾多進行意見交流，以促成開發計畫之

進行。  

(2)安置補償辦法符合條件應再行檢討，而非以民國 77 年 8 月 1

日以前為進行安置條件。  

(3)贊成區段徵收之規劃，對於社子島地區有房無地之居民將有

極佳的補償。  

(八 )福安里謝文加里長：  

(1)應另行設立特別拆遷安置補償辦法，而非以現行法規規定。

安置計畫應係以保留當地住民居民權利為出發點，讓當地原

住民在社子島開發後能夠繼續留在社子島居住，而不是將原

居民趕出社子島甚至是圖利財團之虞。  

(2)目前民眾都認為當地地方代表都沒有在為民意發聲，事實上

是政府單位不願聽取地方代表的意見陳述，里長、民代們多

次與臺北市政府開會進行協商，都不願採納當地民眾之訴求，

此點應審慎檢討。  

(九 )民眾黃書育先生 (書面意見 ) 

公共住宅坪數應有大住宅小住宅分別，不應該統一坪數，

對於較弱勢的家庭可以以一坪換一坪的方式讓以後搬遷壓力

盡可能減少，甚至有額外補助，給予拆遷後的範例，並對特例

住戶提出實際補償內容，因為住戶根本不會實際去算。  

臺北市政府工務局水利工程處說明： 

關渡堤防北移部分，依 99 年經濟部之防洪計畫，該地區

將俟開發計畫檢討成熟後，再予辦理，目前維持現狀；另新北
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市五股地區高保護設施部分，新北市政府已設計完成，目前正

籌措財源中，而蘆洲與三重之垃圾山部分，水面上之部分已清

除完成，水面下之部分本府將持續與經濟部水利署及新北市政

府溝通。  

臺北市政府地政局土地開發總隊說明： 

(1) 拆遷安置計畫係以先安置後拆遷，並會分期分區辦理，考量

本區房地權屬關係較複雜，本府規劃多元彈性安置，提供承

購專案住宅、承租專案住宅或公共住宅以及協力造屋三種措

施進行居民安置，針對民眾關心有屋無地者，其居住之房屋

建置於民國 77 年 7 月 31 日前者，可承購專案住宅，亦可承

租專案住宅或公共住宅，不會把原社子島住民趕出社子島地

區。  

(2) 臺北市政府於 105 年 7 月開始即進行社子島地區的低收入居

民逐戶訪談，將研擬提供承租住宅之租金優惠或租期延長等

措施，以改善社子島地區中弱勢族群之生活環境。  

臺北市政府都市發展局說明： 

因考量社子島住民安置計畫及學童受教權，以先安置後拆

遷進行規劃，確保當地國中國小不會暫停營運。另社子島公有

土地比例低且分布零碎，難以先行利用，爰社子島住民安置係

以計畫範圍內住民得妥善安置作整體性評估，以確保安置計畫

可行。  

四、主席總結： 

各位鄉親若還有安置問題等相關意見，會後還是可以到後方諮

詢台洽詢，今天所有的會議過程皆有進行錄影錄音並做成會議紀錄，

若仍有意見仍可於會後 15 日內以書面提送予本總隊，未來將做為社

子島開發計畫的規劃研議及參考，所有的意見發言皆會做為環評的

審查依據，會議紀錄後續也會公告在環保署及社子島專案辦公室的

官方專屬網站上，讓各位民眾周知。 

五、散會 (下午 8 時 20 分 ) 
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